

## プログラムの評価

・1年目に内科・外科・救急とほとんど必修を終わらせ、2年目は選択科を多く回ることができたので、将来の科を選ぶ上で有意義でした。

## 指導医の評価

・外科は指導医の丁寧な指導が良かったです。  
・救急医療では指導に来ている川崎病院の先生に指導を受けられ有意義でした。考え方など細かく教えていただきました。

## カリキュラムの評価

・井田病院緩和ケア病棟で癌の患者さんを担当させていただきました。癌の患者さんを拝見することは内科・外科でも何度も機会がありましたが、患者さんへの治療や病勢の経過にどうしても目が行ってしまい、家庭背景・社会的背景・スピリチュアルな痛みについてあまり目を向けることができませんでした。緩和ケア病棟で研修し、トータルに患者さんを取り囲む環境を見て評価し接していくことの大切さを知りました。

- ・外科ではヘルニアのオペレーターまでやらせてもらえて有意義でした。
- ・腎臓内科では維持透析・透析導入・腹膜透析と、いろいろなバリエーションを経験でき満足しています。指導医・他科の先生とも距離が近く、疑問点をすぐに解消できる点もよかったです。
- ・どの科でも手技や診察を中心になってできてとてもよかったです。外科と循環器科は特によかったです。
- ・上部消化管内視鏡や中心静脈カテーテル挿入など他院の研修医ではなかなかできない手技を多くやらせていただいたことが良かったです。
- ・単なる指示受けでなく自分達で考えさせてオーダーできました（特に外科）。
- ・図書室の本を増やしてほしいです。
- ・井田病院ではもともと外科救急がそれほど多くないので仕方のないことですが、救急医療で骨折・ねんざ・外傷などを診る機会がもっとあれば、と思います。内科救急は思っていたより症例が多くよかったです。
- ・川崎病院放射線科ではアンギオなどの手技をやることができ、また症例も多く大変勉強になりました。
- ・川崎病院精神科は患者数が多くとてもいい勉強になりました。措置入院に至る経緯がよく理解できました。研修期間中、小学校訪問の機会に恵まれ、とても貴重な経験になりました。
- ・川崎病院産婦人科は症例が多く、産科から婦人科の癌まで色々な経験ができとても勉強になりました。